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Рифат Шайхутдинов: 
«Главный вопрос — что делать?»

«Когда узнал, что Рифат Шайхутди-
нов баллотируется по одномандатному 
округу в Башкортостане, я искренне 
обрадовался за местных предприни-
мателей. У них появился достойный 
лидер — в человеческом, организаци-
онном и политическом плане. Регион 
получает серьезные шансы на страте-
гическое развитие, потому что Рифат 
Шайхутдинов идет в Государственную 
думу с самой передовой экономиче-
ской программой. Он будет защищать 
интересы предпринимательского со-
общества и активных людей, высту-
пать против олигархии и бюрократии. 
Для этого нужны не только знания и 
опыт, но и огромное политическое му-
жество. Я желаю ему максимального 
успеха и надеюсь, что его потенциал и 
поддержка единомышленников прине-
сут свой результат. Во всяком случае, 
он этого точно заслуживает!».

«Советский Союз развалили, что-
бы строить демократию и рынок. 
Но те люди, которые обещали это и на-
зывали себя либералами, преследова-
ли лишь свои корыстные цели. В эти 
годы мы забыли, что значит нести лич-
ную ответственность за благополучие 
своих сограждан, соотечественников, 
земляков, находясь на государствен-
ном посту. Сегодня у нас появляется 
шанс вернуть свои интересы в сферу 
приоритетов государства. Например, 
через выборы своего депутата от кон-
кретного округа, от конкретных граж-
дан. У них теперь будет свой депутат 
в Государственной думе. И не нужно 
здесь стесняться слова «свой». Каждый 
человек получает возможность улуч-
шить свою жизнь, жизнь своих близ-
ких, соседей, земляков, став участни-
ком того движения, которое запускает 
в Башкортостане Рифат Шайхутдинов. 
Я его знаю почти 25 лет, и за это время 
он не раз делом доказывал способность 
решать самые сложные управленческие 
вопросы».

Михаил Хазин, 
экономист, публицист, журналист, 
теле- и радиоведущий:

Дмитрий Куликов, 
политолог и публицист, 
кинопродюсер, теле- 
и радиоведущий:

Продолжение на с. 2

С 29 июля Рифат Шайхутдинов 
официально зарегистрирован кандида-
том в депутаты Государственной думы. 
Избирательная гонка, таким образом, 
вступила в активную фазу — до вы-
боров 18 сентября остается чуть мень-
ше двух месяцев. Рифат Шайхутдинов 
продолжает работать в Нефтекамском 
округе и регулярно проводит встречи 
с жителями городов и сел. На встречах 
он обсуждает с людьми то, что их бес-
покоит, стремится глубже вникнуть 
в суть проблем и сформировать соб-
ственную позицию. Вместе с участ-
никами встреч Рифат Шайхутдинов 
приходит к неутешительному выводу 
— жизнь уходит из регионов. Закры-
ваются больницы, школы, вузы, пред-
приятия, разрушается инфраструкту-
ра, сворачивается бизнес и сельское 
хозяйство, работы в городах и селах 
становится все меньше. Молодежь не 
видит перспектив и уезжает из родных 
мест на поиски лучшей жизни. Все это 
усугубляется проблемами в экономи-
ке: цены на продукты растут, зарплаты 
и пенсии остаются на прежнем уров-
не, люди с каждым днем становятся 
беднее. Упадок замечают все, но разо-
браться в причинах происходящего 
под силу не каждому. Главный вопрос, 
который участники встреч задают по-
литику — что делать? Рифат Шайхут-
динов прошел достаточно длинный 
и насыщенный жизненный путь, чтобы 
уверенно указать на причину проблем 
современного российского государства 
и предложить пути их решения.
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 > Рифат Шайхутдинов — участник политического ток-шоу на 
федеральном телеканале «Россия 1».

 > Рифат Шайхутдинов выступает в Государственной думе.

 > Рифат Шайхутдинов беседует со сторонниками в Самаре. 

 > Рифат Шайхутдинов — участник политического ток-шоу на 
«Первом канале».

Беседа с героем

Что 
происходит?

Кто виноват?

Что делать?

Начало на с. 1

— Рифат Габдулхакович, 
вы активно работаете в окру-
ге, проводите много времени 
в других регионах, регулярно 
общаетесь с людьми. Какие 
проблемы больше всего вол-
нуют россиян? 

— Всех беспокоит ситуа-
ция в экономике. Все пони-
мают, что денег в стране нет 
и больше не станет. Каждый 
прочувствовал на себе инфля-
цию, падение уровня жизни, 
скачки курсов валют. Люди 
тревожатся, что будет завтра. 
Потому что цены продолжа-
ют расти, а доходы — падать. 
Эти проблемы отодвинули 
на  задний план даже такие 
вопросы, как доступность ме-
дицины, коммунальных услуг, 
образования, плохие дороги, 
коррупцию. 

— И даже внешнюю 
политику?

— На этом фронте у нас 
больше успехов, чем потрясе-
ний. Народ понимает, что не 
стоит переживать, пока ар-
мией командует Шойгу, а  ди-
пломатическим корпусом — 
Лавров. После возвращения 
Крыма и операции в Сирии 
впервые за 25 лет россияне 
гордятся страной и чувству-
ют себя частью целого. Теперь 
западные страны испытывают 
на прочность нашу экономи-
ку, и пока мы эту проверку 
не проходим. Очевидно, что 
экономический суверенитет 
в ближайшие годы станет ос-
новным нервом российской 
политики.

— В чем вы видите причи-
ну проблем в экономике?

— Нынешний состав пра-
вительства не справляется 
со  своей работой. Вал во-
просов про ямы на дорогах 
и  зарплату на прямой линии 

с президентом говорит о том, 
что кто-то явно не дорабаты-
вает. Однако все мы остаемся 
заложниками этого прави-
тельства, которых продолжают 
защищать и называть профес-
сионалами. Может, они и про-
фессионалы, но явно не  в  той 
профессии. Каждое их  реше-
ние говорит о  проблемах с 
целеполаганием. Бегун тоже 
может быть профессионалом, 
но бежать не в ту сторону. Вот 
и у нас то же самое.

— Не могли бы вы приве-
сти пример таких решений? 

— Например, планы при-
ватизировать «Башнефть», 
«Роснефть», «Аэрофлот». 
За счет продажи государствен-
ных активов они планируют 
покрыть дефицит бюджета. 
Но бюджет 2015 года — про-
фицитный, там осталось 200 
миллиардов. Однако прави-
тельство по-прежнему хочет 
урезать расходы на образова-
ние, социальную сферу, уве-
личить пенсионный возраст. 
Потом хотят ввести новое 
бюджетное правило: дополни-
тельные деньги от роста цены 
на нефть пускать на покупку 
американских ценных бумаг. 
Американцы против нас вво-
дят санкции, а правительство 
предлагает отдать им  наши 
деньги и называют это анти-
кризисной программой. 

— Можете ли вы объяс-
нить, почему правительство 
принимает такую проваль-
ную программу?

— В правительстве сегод-
ня работают последователи 
Гайдара, Чубайса, Кудрина — 
так называемая партия ель-
цинистов. В 90-е годы они 
привели страну к катастрофе. 
Кто-то объясняет их действия 
верой в либеральные мифы, 

но  я  считаю, что этот клан 
не  страдал политическим сла-
боумием и работал на обога-
щение небольшой группы лю-
дей. Ждать от них какого-то 
созидания было бы наивно. 
Мы до сих пор разгребаем по-
следствия оголтелой политики 
и антироссийских действий, 
совершенных в 90-е.

— Какие действия вы име-
ете в виду?

— В первую очередь, развал 
системы управления страной. 
Ельцин дал команду разбирать 
государственный суверенитет. 
На практике это означало, что 
регионы уходят на кормление 
местным князькам. Они обло-
жили себя бизнесами, захва-
тили земли, стали настоящи-
ми феодалами. Под лозунгами 
приватизации в частные руки 
раздавалась государственная 
собственность. Мы должны 
были получить широкий класс 
собственников, а получили 
кучку олигархов, которые пу-
стили советские промышлен-
ные богатства в спекулятив-
ный оборот. В стране резко 
сократилось население, при-
шла в упадок медицина, наука, 
образование, произошло заб-
вение истории.

— Считаете, что все это де-
лалось намеренно?

— Однозначно. Мы жи-
вем в реализованном проекте 
Гайдара: распустили союзные 
республики, потеряли рын-
ки, перестали вкладываться 
в производство и живем с про-
дажи нефти. Под эту модель 
существования сложилась 
и политическая система. В ней 
есть место только для олигар-
хов и бюрократии. Остальные 
люди там не нужны. В 90-е нам 
было не до этого, в 00-е нефтя-
ных денег хватало всем, но се-
годня, когда вечное счастье 
закончилось, олигархи пы-
таются компенсировать свои 
убытки за счет бюджета, ду-
шить малый и средний бизнес, 
коррумпировать бюрократию. 
Если мы хотим выжить, при-
дется положить этому конец.

— Легко ли это сделать?
— Приватизационная оли-

гархия и ельцинисты крепко 
засели во власти. У них силь-
ное идеологическое звено 
в лице Кудрина и Чубайса. Хо-
дорковский и Кох оказывают 
поддержку из-за границы. Ле-
гальное крыло представлено 
Касьяновым и партией «ПАР-
НАС». Но основная их  часть, 
конечно, в правительстве. Все 
эти ячейки работают на  одну 
цель — вернуть 90-е и пере-
дать страну во внешнее управ-
ление в обмен на личное обо-
гащение. Они продолжают 
работать на  эту цель новыми 
средствами.

— Имеете в виду новую 
приватизацию?

— В том числе. Новая 
приватизация — это старое 
доброе мошенничество. Сна-
чала искусственно обвалили 
курс национальной валюты, 
дали спекулянтам зарабо-
тать 50  миллиардов долларов, 
на  которые теперь будут ску-
паться промышленные ак-
тивы. Развитие саботируют 

по всем фронтам. В образова-
нии мы работаем по устарев-
шим стандартам и заимству-
ем устаревшие подходы (ЕГЭ, 
Болонская система), когда 
весь мир вкладывает милли-
оны в подготовку кадров для 
новой экономики. Научный 
поиск — в тупике, потому что 
мы опять-таки заимствуем ис-
следовательские модели. Так 
прошла реформа Российской 
академии наук. Аналогичная 
ситуация в производстве: мы 
ничего не  создаем сами, заку-
паем товары и целые техноло-
гические системы. Развивается 
только коррупция. 

— Рифат Габдулхакович, в 
чем вы видите выход из сло-
жившейся ситуации?

— Есть общая логика дей-
ствий и несколько первых 
конкретных шагов. Общее 
направление — укреплять 
государство и запускать ре-
альное промышленное разви-
тие. 25  лет мы жили мифами. 
Ждали, что рынок сам отре-
гулирует экономику, а демо-
кратия наладит управление 
страной. Нам говорили, что 
мы освобождаемся от тоталь-
ной власти государства. Но 
это оказалось ложью. В совет-
ские годы государство было 
полностью подчинено воле 
партии. Сбросив партию, мы 
остались со  слабым, еле жи-
вым государством. Но до сих 
пор никто не  занимался его 
развитием. Так же и в эконо-
мике. После всех потрясений 
эпохи «свободного» рынка 
нам нужен проектный подход 
и  восстановление промыш-
ленности, новая индустриали-
зация. Страна, которая ничего 

не производит, сама будет веч-
но зависеть от курса чужой ва-
люты и страдать от экономи-
ческих санкций.

— Какие конкретные 
шаги вы считаете нужным 
предпринять?

— Первое, за что я буду 
бороться — это отставка ко-
манды Медведева. Граждане 
России одобряют работу Лав-
рова и Шойгу, но однозначно 
выступают против экономи-
ческого блока правительства. 
Президент дал на преодоление 
кризиса в экономике 2 года. 
Уже через несколько месяцев 
этот срок истечет, а наши ми-
нистры до сих пор не придума-
ли ничего лучше, чем залезть 
в карман населению. Они зна-
ют, как распродать предприя-
тия, но не знают, как постро-
ить новые. 

— Каким будет ваш следу-
ющий шаг?

— Нужно поддержать лю-
дей, которые в силах быть са-
мостоятельными и вести тот 
образ жизни, который считают 
правильным. Это самозанятое 
население. Это люди, которые 
не ждут подачек от государ-
ства, а сами кормят себя, свои 
семьи, свои небольшие тру-
довые коллективы. Политики 
сегодня обсуждают только со-
циальные обязательства госу-
дарства. Но что делать тем, кто 
не привык попрошайничать 
и умеет зарабатывать сам? 

— Имеете в виду 
предпринимателей?

— Можем назвать их пред-
принимателями, можем на-
звать активными людьми 
или кормильцами. Главное, 
что они должны работать 
и  формироваться как класс 
общества. Вся политическая 

Продолжение на с. 3
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Республика Башкортостан «Государственник»

 > Рифат Шайхутдинов дает пресс-конференцию по случаю 
выдвижения в депутаты Государственной думы.

10 20 30 40 50 60 70 800% от числа опрошенных

п
о

 д
а

н
н

ы
м

 Л
е

в
а

д
а

-ц
е

н
тр

а

77%Рост цен

49%Бедность
населения

43%
Рост

безработицы

38%Кризис
в экономике

27%
Падение

курса рубля

Опросы показывают, что россиян больше всего тревожит: 
рост цент, бедность, безработица, упадок промышленно-
сти и сельского хозяйства, обвал курса национальной ва-
люты. Граждане также беспокоятся по поводу расслоения 
общества на богатых и бедных, коррупции, кризиса нрав-
ственности, недоступности медицинского обслуживания и 
образования, ухудшения окружающей среды и произвола 
чиновников.
Опрос проводился аналитическим центром Юрия Левады в 
феврале 2016 года среди городского и сельского населе-
ния. В опросе участвовало 1600 человек старше 18 лет из 
137 населенных пунктов 48 регионов страны. Распределе-
ние ответов приводится в процентах от общего числа опро-
шенных. Статистическая погрешность не превышает 3,4%. 
Полные сведения по опросу приведены по ссылке:
www.levada.ru/2016/03/28/naibolee-trevozhashhie-problemy/

Беседа с героем

Какие проблемы больше всего 
волнуют россиян?

В начале года правитель-
ство объявило, что собирает-
ся продавать государственные 
активы. В том числе и акции 
компании «Башнефть». С мо-
лотка может уйти не толь-
ко федеральный пакет, но и 
та часть, что принадлежит 
Башкортостану. 

Республика владеет 25% 
предприятия. Оно приносит 
в республиканский бюджет 
около трети годовых доходов 
и должно приносить их даль-
ше, однако разговоры о про-
даже продолжаются. Народ 
Башкортостана однозначно 
высказывается против такого 
решения.

Никто не может объяс-
нить нам, для чего продается 
«Башнефть». В ответ звучат до 
боли знакомые рассуждения 
о приватизации. Точно такие 
же разговоры мы слышали в 
90-х, когда советские богатства 
через мошеннические схемы 

«Башнефть» должна 
быть у Башкортостана

за бесценок раздавались оли-
гархам. А ведь «Башнефть» 
совсем недавно с большим 
трудом вернули в государ-
ственные руки.

Правительство утверждает, 
что, продав доли в предприя-
тиях, закроет дефицит бюдже-
та. Но о каком дефиците идет 
речь, когда по итогам 2015 года 
у нас осталось 200 миллиардов 
неизрасходованных средств? 

Даже если представить, 
что мы решим продать «Баш-
нефть», то что мы получим 
взамен? Мы станем партнера-
ми в каком-то крупном проек-
те? Или получим три копейки, 
которые на следующий день 
испарятся? Кстати, получим 
мы действительно немного: на 
фоне дешевой нефти и обвала 
национальной валюты ком-
пания стала стоить в два раза 
меньше. Более «удачного» вре-
мени для ее продажи нельзя и 
придумать. 

Если кто-то хочет купить у 
нас «Башнефть», то пусть оз-
вучит свое предложение. Од-
нако сегодня нам неизвестно 
даже, от кого это предложе-
ние может поступить. Пока 
мы слышим только о том,  что 
претенденты на покупку на-
мерены привлечь неведомых 
иностранных инвесторов.

Я не считаю, что «Баш-
нефть» должна быть изолиро-
вана от рынка. С компанией 
можно и нужно вести эконо-
мическую работу, но только в 
соответствии с четким стра-
тегическим проектом, а не 
по принципу — «дешево и не 
нам». Такие предприятия как 
«Башнефть» могут быть лишь 
предметом долгосрочных ин-
вестиций. Либо компания 
становится частью большого 
стратегического проекта, либо 
к участию во владении ей до-
пускаются действующие лица, 
цели которых противополож-
ны спекуляции. 

Мы не имеем права допу-
стить новую раздачу нацио-
нальных богатств. Мы не име-
ем право выходить на базар с 
промышленными предпри-
ятиями такого калибра. Мы 
должны сделать все, чтобы 
компания приносила пользу 
людям. «Башнефть» должна 
быть у Башкортостана.

машина пока работает против 
них. В олигархической эконо-
мике, за которую ответствен-
но правительство, этот класс 
невозможен. Псевдолибералы, 
которые кричали о свободе 
экономической деятельности, 
всех обманули. Они хотели 
стать миллиардерами, а не вы-
растить класс предпринимате-
лей в 20 миллионов человек. 
Поэтому никто не понимал, 
для чего они нужны стране.

— Какова же цель под-
держки активных граждан?

— Ее впервые внятно озву-
чил президент. Он дал понять, 
что реорганизация промыш-
ленности освободит некото-
рое количество людей, кото-
рых должен будет принять 
малый бизнес, поэтому его 
надо поддерживать. При этом 
предприниматели не ходят 
с  протянутой рукой, но  вы-
двигают конкретные требо-
вания — им  нужны правовые 
гарантии, которые обеспечат 
стабильность, честные усло-
вия и правопорядок. От этого 
выиграют все. Кстати, и здесь 

снова нужно сильное госу-
дарство. Потому что слабое 
не сможет обеспечить никаких 
гарантий.

— Выиграют ли от этого 
регионы? 

— Я считаю, что сильное 
предпринимательское сообще-
ство — это ключевой фактор 
развития любой территории. 
Сегодня в регионах невоз-
можно заниматься бизнесом. 
В каждом районе округа я со-
бираю встречи с предприни-
мателями. Мне рассказывают, 
что все захватили местные 
князьки, которых прикрывают 
чиновники. В других регионах 
это могут быть губернаторы, 
которые караулят собствен-
ный бизнес или прикрывают 
монополистов федерального 
уровня. Если активные люди 
получат условия для рабо-
ты, вся республика обретет 
второе дыхание. Запустятся 
новые предприятия, произ-
водство на  земле, появятся 
рабочие места, потекут инве-
стиции, инфраструктура будет 
развиваться.

— Что еще из конкрет-
ных шагов вы могли бы 
предложить?

— Хочу снова вспомнить 
прямую линию с президентом 
и разговор с Главой республи-
ки. Жалобы первым лицам на 
местные проблемы говорят 
о  том, что в политической 
системе есть провал. Люди 
не  должны звонить первому 
лицу, если им нужно пере-
крыть крышу. В нормальном 
обществе этим занимаются 
специальные люди, которые 
беседуют с народом и реша-
ют их проблемы через парла-
мент. Я вижу, что эти задачи 
должны взять на себя депута-
ты-одномандатники, которые 
спустя 12 лет возвращаются 
в Государственную думу. Они 
должны будут защищать ин-
тересы своих избирателей, ра-
ботать с их наказами. Для это-
го нужно дать им максимум 
полномочий: возможность 
объединяться во фракции, 
возможность распоряжаться 
целевыми средствами и ре-
шать проблемы на местах.

Начало на с. 2
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Рецепты здоровой жизни Рифата Шайхутдинова

Мы всегда рады письмам читателей. Чем больше мы общаемся с вами, тем 
интереснее и полезнее становится наше издание. В письме вы можете задать 
вопрос, высказать мнение, рассказать о любой проблеме, предложить материал 
или сотрудничество. Мы обязательно ответим на письмо или свяжемся с вами 
по телефону. Ждем ваших писем по адресу: 452681, г. Нефтекамск, а/я 108. И по 
электронному адресу: gosudarstvennik@rifat.win 

Изготовлено Нефтекамским Домом печати - филиалом государственного унитарного предприятия Республики Башкортостан Издательский 
дом “Республика Башкортостан”, ИНН: 0278066967, юр. адрес филиала: Россия, 452680, Республика Башкортостан, г. Нефтекамск, 
Березовское шоссе, д. 4А, по заказу кандидата в депутаты Государственной Думы Федерального Собрания РФ по Нефтекамскому 
одномандатному избирательному округу № 6 Шайхутдинова Рифата Габдулхаковича, заказ № 647, тираж: 80 000 экз.
Дата выпуска: 04.08.2016 г. Изготовление оплачено из средств избирательного фонда кандидата Р.Г. Шайхутдинова
(спец. избирательный счет № 40810810406009000202)

Рифат Шайхутдинов — автор политических бестселлеров 
«Охота на власть», «Политика позитивного класса», «Страте-
гия: Права человека и гражданина», «Неопартизм». В книгах 
он изложил опыт своей политической практики и взгляды 
на вопросы власти, партийного строительства и стратегии 
развития государства. Вы можете прочесть их в библиотеках 
Янаульского, Краснокамского, Калтасинского, Дюртюлин-
ского, Бакалинского, Шаранского и Туймазинского районов.

Мой ритм — это многочасовые 
рабочие дни без выходных, регулярные 
переезды, недостаток сна, тяжелые пе-
реговоры. В таком режиме можно легко 
и быстро потерять здоровье. Но я вы-
брал здоровый образ жизни. Для этого 
тоже нужно работать, но эта работа 
окупается сполна. Следить за собой 
проще, чем лежать в больнице. Чтобы 
сохранять силу, выносливость и хоро-
шее настроение, достаточно решить, 
что вы хотите всегда быть сильными 
и счастливыми. Я называю это прак-
тикой здоровья — здоровья ума и тела. 
Для тела — это режим сна и отдыха, 
режим питания и, конечно, физкуль-
тура. Для ума — это правильное от-
ношение к жизни и чистота мыслей. 
В каждом номере я делюсь с вами ре-
цептами здоровой жизни, которые по-
могают мне оставаться энергичным, 
бодрым и выносливым, несмотря ни на 
какие жизненные трудности.

Здоровье ума

Сначала я увлекся Есениным, затем 
прочел всего Пушкина и Лермонтова. 
Позже открыл для себя Бродского. Был 
поражен тем, как меняется лирический 
герой у Пушкина. Евгений Онегин — 
повеса, Петр Гринев в «Капитанской 
дочке» — защитник родины. Поздний 
Пушкин поет о ценности личной сво-
боды, возможности заниматься ис-
кусством, не пытаясь никому угодить. 
У Бродского меня поразили «Письма 
римскому другу», где в нескольких 
четверостишиях уместилось столько 
жизненной мудрости. В произведениях 
Габдуллы Тукая и Мусы Джалиля жи-
вет душа татарского народа. Их стихи 
дали мне ключ к пониманию родного 
языка.

Когда душа измучится в борьбе, 
Когда я ненавистен сам себе, 
Когда я места в мире не найду 
И, утомясь, проклятье шлю судьбе; 
Когда за горем - горе у дверей 
И ясный день ненастной тьмы темней; 
Когда в печали белый свет не мил, 
Когда не станет сил в душе моей, - 
Тогда я в книгу устремляю взгляд, 
Нетленные страницы шелестят. 
Я исцелен, я счастлив, я живу. 
Я пью тебя, отрада из отрад. 
И слово, мной прочтенное, тогда 
Встает, как путеводная звезда, 
Бесстрашно сердце, радостна душа, 
И суета вседневная чужда. 
И, вновь рожденный чистою мечтой, 
«Спасибо» говорю я книге той. 
И, распрямленный верою в себя, 
Я вдаль гляжу с надеждою святой.

Габдулла Тукай

Поражаюсь, как растет актуаль-
ность произведений Гоголя, Салтыко-
ва-Щедрина, Грибоедова. Ремарк опи-
сал людей, которые в беспросветной 
жизненной тьме находят место чести, 
дружбе и любви. Одна из любимых 
книг — «Письма Баламута» Клайва 
Льюиса — серьезный труд о добре, зле, 
вере и неверии. С удовольствием про-
чел все производственные романы Ар-
тура Хейли и юридические детективы 
Джона Гришема.

В свое время меня потрясли книги 
экс-президента «Форда» и «Крайсле-
ра» — Ли Якокки. Этот человек сделал 
революцию в бизнесе и спас империю 
«Крайслера» от банкротства. Порази-
ла меня и работа автора сингапурско-
го экономического чуда — Ли Куан Ю. 
Здесь же я назвал бы «Бизнес в стиле 
фанк», в которой два шведских про-
фессора провозглашают манифест по-
беждающего таланта с яркими взрыв-
ными идеями.

«Государство» Платона на тысячи 
лет вперед определило законы жанра 
политической философии. Сильное 
влияние на меня оказали труды Ницше 
о воле к борьбе, победе и превосход-
ству. Постоянно обращаюсь к «Курсу 
русской истории» Ключевского и «Ди-
пломатии» Генри Киссинджера. Глав-
ными книгами в моей жизни стали 
труды Георгия Петровича Щедровиц-
кого. Особенно небольшая книжонка 
под названием «Я всегда был идеали-
стом». В ней мой учитель рассуждает 
о самоопределении, о том, как форми-
ровался его образ мыслей и жизненные 
принципы.

Книжная полка Рифата Шайхутдинова

Книга

8 причин читать 
всегда и везде:

Встретимся в библиотеке

Поэзия

Проза Деловая литература

История и философия

• Александр Пушкин. «Евгений Онегин», «Капитанская дочка»
• Иосиф Бродский. «Письма римскому другу»
• Габдулла Тукай. «Родной язык», «Идегей»
• Муса Джалиль. «Моабитская тетрадь»

• Николай Гоголь. «Мертвые души»
• Михаил Салтыков-Щедрин. «История одного города»
• Александр Грибоедов. «Горе от ума»
• Эрих Мария Ремарк. «Три товарища»
• Клайв Льюис. «Письма Баламута»
• Артур Хейли. «Аэропорт», «Отель»
• Джон Гришем. «Фирма»

• Ли Якокка. «Карьера менеджера»
• Ли Куан Ю. «Сингапурская история. 1965—2000 гг.  Из третьего 

мира — в первый»
• Кьелл Нордстрем и Йонас Риддерстрале. «Бизнес в стиле фанк»

• Платон. «Государство»
• Фридрих Ницше. «Так говорил Заратустра», «Воля к власти»
• Василий Ключевский. «Курс русской истории»
• Генри Киссинджер. «Дипломатия»
• Георгий Щедровицкий. «Я всегда был идеалистом»

Здоровье ума и тела неразрывно 
связаны между собой. Не зря говорят, 
что все болезни — из головы. Заботясь 
о здоровье тела, нельзя забывать и про 
здоровье ума. Самый простой и доступ-
ный способ поддерживать ум в здоро-
вом состоянии — это чтение книг.

Я увлекся чтением в средней шко-
ле. Когда нас заставляли читать обя-
зательную программу по литературе, 

я  сопротивлялся. До тех пор, пока 
не  увлекся поэзией. С этого момента 
я уже не расставался с книгами и с каж-
дым годом читал все больше.

За свои 52 года я прочел не одну 
сотню книг. Как говорил Аббат Фариа 
в романе Александра Дюма «Граф Мон-
те-Кристо» — все богатство человече-
ских знаний умещается в нескольких 
десятках книг. Но чтобы выяснить, 

в  каких именно, нужно прочесть ты-
сячи. Так что я продолжаю много чи-
тать. В процессе обычно 2-3 книги од-
новременно. Читаю как бумажные, так 
и электронные версии. 

Когда-то наша страна была самой 
читающей в мире. Очень жаль, что се-
годня лишь 10-15 процентов молодежи 
посвящает свободное время книгам.

1. Отдых
Чтение — прекрасный способ 
снять стресс, напряжение, от-
влечься и забыть о тревогах, пере-
ключив внимание и мысли.
2. Опыт и знания
Книги — копилка человеческого 
опыта. Изучив его, мы начинаем 
спокойнее относиться к пробле-
мам и получаем массу практиче-
ских знаний.
3. Воспитание характера
Герои книг демонстрируют выдаю-
щиеся примеры поведения, кото-
рым невольно подражаешь, стара-
ясь вырасти до своего кумира.
4. Тренировка памяти
Читающий человек невольно запо-
минает множество фактов, имен и 
дат. Чем больше мы запоминаем, 
тем лучше работает память. 
5. Гимнастика для глаз
Мы держим книгу в разных поло-
жениях, меняем наклон, расстоя-
ние. Обдумывая прочитанное, смо-
трим вдаль. Все это — упражнения 
для глаз.
6. Словарный запас
Книги обогащают речь и помога-
ют избавиться от слов-паразитов. 
Чем шире лексикон, тем более 
приятными собеседниками мы 
становимся.  
7. Общение
Начитанный человек лучше ладит 
с людьми, без труда находит тему 
для разговора, точнее чувствует и 
понимает собеседника.
8. Рост интеллекта
Умные люди более осознанно от-
носятся к собственной жизни, 
здоровью, своим близким. Жи-
вут дольше, счастливее, богаче, 
свободнее.


